





622 R0

Crónica, Concepción, 21-X-1947 p. 18

# el pensador de la historia de la patria

Por Francisco Wilson Ugarte



Cayó para siempre en la ruia de un casino de la patria. Se acercaba el dia de la patria que él honró como poeta y luego llegaría primavera. Lo que Chile le debe a Jaime Kynguierre es fabuloso y, sin embargo, este 17 de septiembre, su muerte pasó en olvido y abandono. Cayó en una carretera en 1933.

Chile estaba pendiente de un pugilista, de la Peña Gol y de la gira presidencial al país más grande del mundo, así vamos.

Añale el recuerdo del grande y moderno historiador y pensador contemporáneo, nada dijeron. Ni el sesudo "El Mercurio", ni publicaciones intelectuales, mucho silencio y olvido.

En mi vida de periodista, pocas veces vi, escuché y aprendí más que leyéndolo, oyendo a este hombre tan sencillo, tan diáfano, tan cristiano y tan recto que en vida fue el calvo y distinguido profesor universitario. No podemos y no debemos olvidar a hombres así que se graban al fondo de las mentes y de los corazones.

"Escuador de la verda" lo llamó Ricardo Cox. "Era de limaje y mente clara y profunda", dijo Alfonso. "Guía espiritual de Chile", agregó Arturo Fontaine; "Maestro por excelencia", dijo Hugo Montes.

Un día acá, en nuestra Universidad, dio dos conferencias sobre Diego Portales. Fuimos a oírla con Claudio Henninguer, el mártir de la Janquera, y allí conocimos a don Jaime. No hablamos ante él, pues el solo tenía importancia el respeto del hombre superior. Pero él, gentil, se dirigió a nuestro grupo de ánimo y nos endulzó el instante con amables palabras para el gentil marino y este modesto servidor del periodismo, con otras sobre las actividades que cumplíamos en la existencia.

Desde esa vez fui un bimbo —perdóneme el término deportivo— (la cabra tira al monte...), para seguir la huella intelectual en lo que hacia el gran hombre del intelecto nacional que se murió joven y que tanto escribió en bien de nues-

tra patria. ¡Qué ausencia eterna más pena!

Sus amores fueron su fe católica, su amor a Chile y su pasión por la España-Hispana. Vino varias veces por esta zona. Amigo de Hugo Tapia, lo escuchamos, apasionados todos los presentes en cada una de sus charlas. Y leímos en libros enjundiosos la Historia de Chile y su don Pedro de Valdivia, y ellos se deleitan por la profundidad de sus veredictos y la verdad de su palabra directa. "Fisionomía Histórica de Chile", "Vicjos Imaginosos", "Ideario de la Emancipación Chilena", "Hispanoamérica del Doctor", "La Historia de las Fronteras de Chile" y "Diego Portales, el estadista genial". Un grupo de libros de profundidad, visión y pasión por Chile y España.

"Chile —dijo en una escala cierto pensador ibérico— tiene un hombre que vale toda esa patria; Jaime Kynguierre. Y sin embargo, él cada día se veía menos. A sus clases asistían tantos alumnos que se agrupaban hasta en las galerías de la vieja casa de Bello y él perdía su silencio sincero, linda y correcta en medio del clamor juvenil.

Cada domingo, el hombre espiritual llegaba a la capilla de los Benedictinos, en Las Condes, a cumplir con el precepto de oír y sentir la Eucaristía. Cuando se le recordó allí en su muerte, el padre Gabriel Guarda, pronunció una bella oración funeraria: "Honremos —dijo— en tu alma con el Credo que era un credo querido", y finalizó sus palabras con la plegaria: "Cada vez que comemos de este pan y bebemos de este caliz, anunciamos tu muerte hacia que vas..." Confababa en la resurrección.

"Qué hombre tan valioso y tan humilde! Le diera a un obispo confidencialmente que él todos los días rezaba por mis enemigos... Esto hablaba de la grandeza de su alma. Es que sobre su ser cayó fecunda la semilla buena del Evangelio.

¿Qué más adorabla él, grande en su bondad, a su paso por la tierra? Los aires de la patria y de la primavera te llevaron su gran cariño y su mente maravillosa.

# **El pensador de la historia de la patria [artículo] Francisco Wilson Ugalde.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ugalde, Francisco Wilson

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1977

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El pensador de la historia de la patria [artículo] Francisco Wilson Ugalde. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)